

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 [FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA MODA.

Generalmente se da á conocer con esta palabra la imitacion servil de muchos usos de la vida, en especial en el modo de vestir, importados de Paris la mayor parte de las veces.

Basta que una caprichosa se muestre en el paseo ó en el teatro con un traje de nueva forma, aunque sea ésta descocada y ridicula, para que innumerables madres de familia y jóvenes doncellas se manden hacer trajes parecidos al de aquella, y ¡ay de la dama que se aparta de este camino!

Pasará ante las gentes frivolas por enemiga del buen gusto y de la elegancia, por más que la moda no cuadre bien á su cara ni á su cuerpo.

Siendo de advertir que tambien muchos hombres rivalizan con las damiselas en seguir las leyes del buen tono y las de la elegancia en el vestir.

Pero no es esta suerte de modas la que ahora principalmente queremos combatir, sino otra más funesta y peligrosa, la de las ideas, introducida tambien como la de los vestidos.

Hay muchos hombres que alardean de profesar ciertos principios: no por haberlos estudiado ni examinado siquiera superficialmente, sino porque los creen de última moda, como la levita que acaban hacerse, segun el último figurin de Paris.

Hay otros que estudian o por lo menos se les figura que estudian, un sistema absurdo predicado en Alemania ó en Francia por cualquier visionario, y se creen obligados á seguir el mencionado sistema, por ser la última novedad venida del extranjero.

Hay otros que ponen en boga sistemas ya olvidados en otros países, solo para tener la satisfaccion de ser los introductores de una nueva moda.

Hay otros, por fin, que rinden tributo hasta cierto punto á las tradiciones de sus antepasados; pero no les pi-

dais que ese tributo sea completo. Es necesario marchar con los tiempos, seguir las corrientes moderuas, participar de la vida del siglo, etc., etc. Y si les decis que la verdad es una, que no puede dividirse en trozos como un pedazo de pan, y que tienen el deber de profesar la íntegra, os miran con profundo desdén, y os responden que no conocéis las necesidades de nuestra época. Esos son los que tienen profundo horror á pasar por oscurantistas, reaccionarios, apagaluces. Dirigidles todos los improperios, aun los más horripilantes, menos estos. Ante todo son hombres de su época, amigos de las luces del progreso y de la maravillosa civilizacion, moderna.

¡Oh! ¡La moda! ¡La moda! Es una mujer voluble, coqueta y despreocupada, más amiga de devaneos y libertades de lo que la honestidad consiente, y no obstante cuenta por millones, no ya rendidos adoradores, sino esclavos humildísimos. Pero no hay que maravillarse. El secreto de su poder consiste precisamente en sus devaneos y sus halagos y sus libertades. Fijaos en todas las modas hoy dominantes.

La filosofía positivista halaga los apetitos brutales del hombre.

La literatura realista, hija de aquella filosofía, los halaga tambien y los excita y deleita. Ningún autor pudo caer más bajo que Zola en La taberna y Nana, y aun Petronio es casto algunas veces comparado con el autor francés.

El teatro moderno en los dramas de Augier y Dumas hijo, y tantos otros, no puede ser más libre ni más descomulgado.

¿Y las operetas, y los bailes y sus muchas óperas serias? ¿Y los poemistas á lo Carducci y lo Stechetti en Italia? Pues todo esto es de última moda, y todo impio, revolucionario y obsceno. Como impías eran otras modas pasadas que se presentaban con exterior más

decente, de las cuales nacieron las que hoy dominan.

Que la moda es fiel representante de la civilizacion moderna, servidra del libre pensamiento y una de las cabezas de la hidra impia y revolucionaria.

Así, los católicos tienen el estrecho deber de cerrarle herméticamente las puertas de sus casas, debiendo cuidar que no entre en ellas bajo la forma de libros insidiosos, de comedias obscenas, de revistas peligrosas, de cromos de gusto depravado.

Viticultura.

El extraordinario aumento de la exportacion de nuestros vinos durante los últimos años y la gran aceptacion que han obtenido siempre en el mercado francés, ha podido hacer creer á los viticultores españoles, que la colocacion de su producto estaba para siempre asegurada. Han cerrado los ojos á la competencia de Italia y de Portugal y no se han preocupado como debieran de estudiar los gustos predominantes allende el Pirineo y mejorar sus caldos. Las consecuencias de esta apatía empiezan á hacerse sentir ya, y es bien seguro que de no imitar los procedimientos de otras naciones, mientras es tiempo, podrá venir muy pronto una época en que la demanda sea muy inferior á la oferta y las bodegas estén llenas de caldos sin comprador.

No se nos fache de pesimistas ni de alarmistas. El peligro podrá no ser inmediato, pero ha de irse aproximando, y no será posible alejarlo sino á fuerza de perseverancia y energia.

La marcha de la importacion de nuestros vinos en Francia durante los cinco primeros meses de 1882, 1883 y 1884, comparada con la de los de Italia en iguales periodos, arroja cifras muy elocuentes, como puede verse en el cuadro siguiente:

	ITALIA.	ESPAÑA.
1882.	2.476.639	376.795
1883.	3.341.189	979.428
1884.	2.370.418	1.319.475

Tenemos, por lo tanto, razon sobrada para dar la voz de alarma á nuestros viticultores. Mientras en los cinco primeros meses del año actual, la importacion de vinos españoles en Francia ha disminuido en un millon de hectólitros próxima-

mente, comparada con igual periodo del año anterior, la de vinos italianos ha aumentado en unos 350.000 hectólitros. No desdénemos el aviso y trabajemos como antes hemos dicho por elaborar mejor, no alcoholizar ni enyesar demasiado los caldos, adquirir nuevas relaciones comerciales, etc. etc.

Pero no es esto todavia el más grave peligro que amenaza la produccion vinicola española. La filoxera hace progresos en diversas regiones de la Peninsula; y se hace preciso cumplir estrictamente la ley que prohibe la introduccion de sarmientos pues la menor trasgresion puede ser causa de que se pierda la principal riqueza de España.

Puede servirnos de ejemplo las precauciones que se toman en Argelia. La ley de Marzo del año pasado, destinada á impedir la introduccion de la filoxera, vá á ser aplicada inmediatamente. Se nombrará un perito en cada distrito para inspeccionar todos los jardines, huertas, etc., etc, donde pueda haber sarmientos. Todo propietario está obligado á dar cuenta al alcalde respectivo de cualquier enfermedad que se presente en sus viñas. No se podrá crear ninguna viña sin comunicarlo al alcalde, y las nuevas plantaciones serán cuidadosamente vigiladas.

Todo esto hay que hacerlo en España y á la mayor brevedad.

Correspondencia.

Madrid 23 de Junio de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Mi querido amigo: Despues del entorpecimiento dilatorio que ayer produjo en la discusion del mensaje ¡valgan Dios! la famosa corrida de toros, prosigue hoy con un nuevo empeño, tratado el asunto por el Sr. Lopez Dominguez, ó como si dijéramos, manu militari.

En el momento en que escribo está hablando dicho señor, y aun cuando ha ofrecido ocuparse en su peroracion de tres puntos, á saber, la cuestion electoral, la del ejército, y la de las relaciones internacionales, no lleva traza de acabar la primera en toda la tarde, á no ser que acometa las otras precipitadamente.

Hasta ahora habla con energia contra los abusos del gobierno, pero no con mucha fortuna, pues lo que más desea el público que le oye conocer son sus nuevas declaraciones acerca del programa de la izquierda, de ese partido que nunca sale de sus oscuras vaguedades. Yo presumo que no dirá gran cosa, pues como en la izquierda hay tantos pareceres, el general sobri-

notable que en tiempo de epidemia; por lo tanto se ha de procurar que el espíritu se halle tranquilo. Pero lo que á toda costa debe evitarse es el miedo, porque predispone mucho á la enfermedad, produciendo inapetencia, malas digestiones, tristeza y abatimiento. No hay motivo para temer tanto el cólera; pues cuando se ha observado un buen régimen de vida y se acude con tiempo á remediarlo, es una enfermedad de la que la ciencia triunfa en el mayor número de casos con los medios eficaces y bien experimentados de que dispone.

Si todos los errores de régimen, si todos los excesos suelen pagarse muy caros mientras reina una epidemia, pocos habrá tan funestos como los que se cometen contra la castidad. La incontinencia ha hecho muchas victimas aun en tiempos normales; pero durante el cólera tal vez no haya cosa que más predisponga á contraer la enfermedad. Húyase, pues, de todo abuso en esta parte.

Tal es el régimen de vida que debe observarse siempre para conservar la salud; pero muy esencialmente mientras dura la epidemia. Excusado es decir que los enfermos, los acha-

cosos, los ancianos y personas delicadas han de redoblar sus cuidados en semejantes circunstancias, correspondiendo al Médico disponer los que para cada uno en particular puedan ser necesarios.

La Academia debe por fin advertir para conocimiento de las personas que determinen abandonar una poblacion atacada de la epidemia, que de resolverse á ello, lo hagan desde que los primeros casos indican la invasion; y que no intenten regresar hasta 15 ó 20 dias despues de haber desaparecido la enfermedad. El salir cuando la epidemia está en el período de desarrollo expone al peligro de llevar incubado el mal, que no dejará por la fuga de aparecer a su debido tiempo; y el volver antes de la completa purificacion de la localidad ofrece el riesgo de sentir la influencia con intensidad y de ser acometido del padecimiento de que se huía.

EL CÓLERA INDIANO.

Lecciones clínicas dadas en la Caridad de Paris por Mr. Jaccoud.

Génesis y etiología.—El veneno colerígeno nace en el Indostan; reproducido por el organismo que infecta, es transmisible de hombre á hombre con un poder casi epidémico.

El cólera es contagioso en el sentido preciso de la palabra como he dicho este sentido es el único práctico, es como un hilo conductor á través de esos problemas etiológicos que deben gran parte de su oscuridad á la confusion de los términos.

Las condiciones técnicas que producen el veneno en los lugares de origen, son desconoci-

INSTRUCCIONES

Para la preservacion del cólera morbo, y curacion de sus primeros síntomas, redactadas el año 1865 por la Real Academia de Medicina de Madrid.

El descanso es tan necesario como el alimento, y el sueño es el que mejor restaura las fuerzas. No conviene pues acostarse tarde dormir poco, ni levantarse muy temprano. No se debe dormir al aire libre ni (como ya se ha indicado) con poca ropa y menos con las ventanas abiertas. En las alcobas ó dormitorios se ha de procurar que no haya orinales, ropa sucia, calzado sudado, flores ni objetos que embaracen. No deben dormir más que una ó dos personas en cada pieza, segun su capacidad.

El influjo fatal de las pasiones nunca es más

no del duque de la Torre, no querrá ponerse mal con ninguno de los que como piés forzados figuran en la izquierda.

Más que de estos debates, cuyo interés decrece de día en día, mientras no se suscite algún incidente como el del Sr. Pidal, que los saque del terreno de polémica convencional, se ocupa aquí la opinión en otras materias y aunque no con gran calor, las comenta.

Por ejemplo, que se refiere al triste suceso de Santa Coloma de Farnés. Los revolucionarios, que nada respetan, quieren sacar partido del cumplimiento de una sentencia, cuya justicia nadie desconoce, para sus fines protervos.

Nadie más que yo comenta lo que ha sucedido esta mañana y nadie se duele más sinceramente de que no haya vencido la misericordia piadosa á la justicia necesaria. Pero es preciso ver las cosas desde un punto de vista patriótico y equitativo, y verlas bien, aunque para ello sea menester limpiarse las lágrimas que enturbian la vista. *Dura lex, sed lex.*

Yo no sé si han sido convenientes las manifestaciones hechas en algunos puntos de Cataluña para arrancar el indulto de esos infelices: pero no las veo dictadas por buen espíritu, ó al menos, por buen sentido. La caridad, la piedad, los sentimientos humanitarios no apelan á ciertos recursos que ofrecen un carácter, sino otra cosa, al menos impropio.

Del cólera poco hay que añadir á las últimas noticias publicadas por los periódicos. Sigue estacionario en Tolon, pero hay grandes temores de que trascienda á otros puntos del litoral Mediterráneo y entonces, Dios sabe lo que nos espera. Los telegramas de Francia tienden á inspirar confianza, pero de todos modos, lo mejor es que siga el gobierno y que sigan las autoridades tomando toda clase de enérgicas medidas.

Lean ustedes los pormenores que dá la prensa de Madrid acerca de los tres apóstoles que se nos han descolgado hace pocos días. Es un suceso curioso, verdadero signo de los tiempos. Las gentes ilustradas comentan esto con singular alborozo. A otras les causa duelo ver estas cosas que prueban como su falta la fé cristiana, acarreando otras creencias absurdas ó dañinas.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

El cólera.

Paris 28. Segun los despachos oficiales recibidos por el gobierno francés, las defunciones del cólera ocurridas ayer en Tolon, fueron solo siete.

Londres 28 Cámara de los Lores. - El ministro lord Carrington, contestando á una pregunta de lord Canarvon, dice que las opiniones científicas están contestes en que la epidemia de Tolon no es más que una grave manifestación de disenteria, ocasionada por las malas condiciones sanitarias de la ciudad.

Añade que en vista de esto, el gobierno inglés no tiene el propósito de mandar allí un comisario para que emita informe, pues le basta el de los médicos franceses.

Marsella 28 (tarde).—Tres personas han fallecido esta mañana en esta ciudad á consecuencia de diarrea coleriforme.

Se han tomado inmediatamente medidas para sanear la ciudad y el puerto.

La oficina del estado civil está abierta día y noche, para permitir que en los casos sospechosos se proceda con toda rapidez á la inhumación de los cadáveres.

Paris 28 El despacho de Marsella que dá cuenta de la defunción de tres personas víctimas de la epidemia, califica esta de cólera ó diarrea coleriforme.

La muerte de dichas personas ha ocurrido antes de las doce del día.

Posteriormente no se han recibido nuevos despachos sanitarios en los centros oficiales.

Marsella 28 (10 n).—Desde las diez de la ma-

das; las regiones en que es endémico, tienen los caracteres exteriores de los pantanos y el terreno abunda en materias vegetales y animales en descomposición. La acción nociva de las emanaciones que de esto resulta, se ve en gran manera favorecida por las lluvias (Murray), hasta el punto de que baste un día ó dos de grandes lluvias, despues de una larga sequia, para reproducir la enfermedad aminorada, ó que tal vez habia ya desaparecido; en resumen, la naturaleza del veneno y las causas de las oscilaciones de la epidemia son desconocidas. En los distritos á que los peregrinos mahometanos acuden todos los años á cientos de miles para cumplir sus prácticas religiosas, Hudar, en la confluencia del Ganges y del Diurna, la aglomeración, la suciedad, los excesos de toda especie, son causas auxiliares muy poderosas, sobre todo cuando se encuentran con influencias estacionarias favorables, pero no son en realidad las causas generatrices de veneno: este está unido al terreno, en él se halla contenido, y lo prueba la existencia de la epidemia colérica en países que no sirven de punto de reunion para los peregrinos. En cam-

paña hasta ahora han ocurrido en esta ciudad cuatro defunciones del cólera, segun confiesan las autoridades.

Tolon 28 (8 n).—Desde el medio día de hoy hasta ahora ha ocurrido una defunción del cólera aquí, segun dice el parte oficial.

Berlin 28. Parlamento alemán.—El secretario de Estado declara que el gobierno tiene la intención de proponer medidas internacionales sanitarias respecto de los buques que pasen por el Canal de Suez.

Tolon 28 (recibido el 29).—Desde el medio día de ayer hasta el de hoy han ocurrido seis defunciones del cólera, segun dicen los despachos oficiales.

Paris 28 (recibido el 29).—Gran número de diputados ha acordado pedir el aplazamiento este año de la fiesta nacional del 14 de Julio, á fin de evitar la aglomeración de gente, peligrosa para la salud pública en las circunstancias actuales.

Precauciones contra el cólera.

De las noticias que en otro lugar publicamos relativas á la terrible epidemia, se deduce que la situación se ha agravado al go en los últimos días. Las noticias que llegan respecto al número de defunciones ocurridas en Tolon, no acusan que el cólera haya adquirido en aquella ciudad gran incremento; pero en cambio es un hecho la presencia de la epidemia en Marsella y que en Certe se toman grandes precauciones y medidas enérgicas para cerrar la entrada al mortífero huésped.

Acercá de la naturaleza de la enfermedad, las noticias son contradictorias, como los son también los pareceres de los mismos médicos franceses; pues mientras los que habitualmente residen en Tolon dicen que es el cólera morbo asiático, los doctores que de París han ido á estudiarla, siguen en la creencia de que se trata solo del cólera esporádico debido á las malas condiciones higiénicas de la populosa ciudad francesa en que se ha desarrollado.

Lo cierto y positivo es que todo el mundo adopta medidas enérgicas para evitar la invasión y que las tomadas por el gobierno español son por todos aplaudidas y por nadie censuradas.

Respecto á las adoptadas últimamente, se nos han facilitado algunas en el gobierno de provincia, donde también se nos comunican algunas nuevas que á continuación estampamos:

En telegrama de anteayer el Ministro de la Gobernación reitera al señor Gobernador civil las recomendaciones anteriores para impedir la invasión de la epidemia.

En otra comunicación telegráfica la Dirección de Sanidad aplaude el celo del gobernador y le anuncia órdenes de Guerra para la ejecución de las medidas propuestas.

Con motivo de la aparición del cólera en Marsella, se ha mandado imponer diez días de cuarentena á las procedencias de aquella ciudad francesa.

El Sr. gobernador civil recibió anteayer un despacho que dice así:

“Director general de Beneficencia y Sanidad á los gobernadores de Guipúzcoa, Navarra, Huesca, Lérida y Gerona.

Recomiendo á Vds. que la cuarentena de siete días dispuesta para los pasajeros se practique con el mayor vigor y con la incomunicación más absoluta; que el expurgo de los equipajes y géneros contumaces se efectúe escrupulosamente y que para la fumigación de estos se aplique la fórmula de cloruro de Guiteau Morbean de la farmacopea en parajes bien acondicionados.”

La misma dirección recomienda al gobernador de Navarra la observación de todas las reglas dictadas para el acondicionamiento, cuarentenas y espurgo y fumigación de mercancías y efectos contumaces y añade:

bio, es seguro que la vuelta de estos á sus hogares, despues del cumplimiento de las fiestas religiosas, y de un modo accesorio los movimientos de tropas, son las únicas causas de la exportación del cólera más allá del dominio de su origen, la intensidad muy variable de la epidemia, en el momento de partir los viajeros, explica las diferencias que se observan en distintos años respecto á la emigración de la enfermedad.

La infección colérica, que á veces estalla algunas horas despues de la contaminación, tiene por lo regular una incubación de tres á cinco días: este periodo latente permite al individuo trasladarse de un punto á otro, y llevar más lejos el veneno que la enfermedad confirmada ha de reproducir en él. Además la infección no tiene siempre la forma grave que inmortaliza instantáneamente al paciente; puede limitarse á accidentes relativamente ligeros, compatibles con la vida común y con la locomoción. Estas dos circunstancias fundamentales dan cuenta de la enfermedad en una caravana, cuyo estado sanitario parece bueno en el momento de partir, y los trayectos variables

“La opinión está alarmada con los casos sospechosos que aparecen y denuncian en Barcelona y Sevilla y es forzoso extremar el vigor de las medidas sanitarias dispuestas siquiera sea para cumplir el gobierno su responsabilidad ante el país en el caso desgraciado de que fueran ineficaces los esfuerzos que con tanto afán se están desplegando.”

A consecuencia de estas noticias, el domingo por la tarde salieron de esta capital dos batallones y una seccion de caballería, con dirección á la frontera francesa para establecer el cordón sanitario, segun se ha dispuesto.

El gobernador civil de la provincia ha recomendado á los alcaldes de los pueblos fronterizos cumplan con vigor las medidas adoptadas para impedir la invasión de la epidemia, y á todos los demás que vigilen cuanto les sea posible.

Al Sr. Alcalde de esta capital le ha dado orden de que la feria de ganados se verifique en los glasis exteriores de la ciudadela.

Los lazaretos se establecerán en Dancharinea, Echalar, Eugui, Valcarlos é Isaba.

No nos cansaremos de excitar á las autoridades á que adopten y practiquen cuantas precauciones les sugiera su celo, pues estas nunca están demás en casos de peligro.

Los reos de Gerona.

Tuvo lugar el fusilamiento á las ocho y cinco minutos de la mañana del viernes siendo fusilados, primero el teniente, que cayó á la primera descarga, y despues el comandante, al que se hicieron dos descargas.

Antes se habia desgraciado, en privado, á los otros reos, condenados á penas inferiores á la capital.

A los fusilamientos concurriría como un centenar de personas, la mayoría de mujeres y niños.

No se ha turbado el orden.

Los reos, recibieron las descargas sentados en sillas, de espaldas al piquete. Así el comandante como el teniente, marcharon á pié y con entereza al sitio de la ejecución, que eran las ruinas del baluarte de la Merced.

Al presidente y vocales del Consejo de Guerra se les ha impuesto dos meses de castillo por el Consejo Supremo, por la sentencia que dieron en esta causa.

Los periódicos recibidos hoy de Barcelona y Gerona, dan cuenta de las manifestaciones allí verificadas el viernes tan pronto como fueron puestos en capilla, el comandante Fernandez y el teniente Sr. Vellés. Por todas las tiendas de Barcelona empezó á repartirse carteles impresos por iniciativa de varios industriales anunciando el cierre de establecimientos en señal de luto.

Un grupo de jóvenes se presentó por la noche ante la redacción del *Diario de Barcelona*, en actitud amenazadora, obligando á cerrar las puertas de las oficinas de dicho periódico, rompiendo á pedradas los cristales.

—A las diez y media pasearon por la Rambla algunos individuos un pendon, y seguidos de un gran número de gente se dirigieron á la plaza de Palacio.

Al llegar á la plaza de Palacio estalló un petardo que disolvió á la manifestación.

El señor obispo se encontraba en aquel sitio volviendo á entrar en el gobierno civil.

En Gracia se reunieron los representantes de los gremios, sociedades de recreo y políticos é industriales, para acudir al alcalde pidiéndole que intercediese con el Rey para obtener el perdón.

El cierre fué allí tan general como en Barcelona.

En los teatros no hubo funciones.

En Gerona, los diarios de la localidad publicaron suplementos pidiendo el indulto, y las calles se veían llenas de gente.

Las dos hijas del comandante salieron de su casa vestidas de luto, y fueron acompañadas por inmensa multitud, produciendo honda conmoción en el vecindario.

Los telegramas expedidos á última hora por las autoridades y vecindario, fueron muchos.

Al de la prensa valenciana contestó el presidente del Consejo “que la necesidad de mante-

que los individuos infectados pueden recorrer antes de verse detenidos en su camino. Cada uno de estos enfermos, diseminados á la manera de etapas, es para la caravana, que se supuso sana al principio, un nuevo manantial de infección, así vá dejando el cólera tras de sí, y llevándole consigo á los puntos respectivos de los grupos que la componen.

El veneno se reproduce por los individuos acometidos de cualquiera de las formas de la infección, desde la diarrea colérica que permite la traslación, hasta el cólera axfítico que mata en el acto; el veneno se halla contenido sobre todo, ya que no exclusivamente, en los materiales de las deyecciones, y de consiguiente en cuantos objetos existan contaminados por ellas. Este hecho, cuyo conocimiento se debe especialmente á Pettenkofer y á Delbrück, está demostrado por los experimentos de la infección artificial por el éxito frecuente de los desinfectantes como medios profilácticos, por la influencia nociva de las letrinas que reciben las deyecciones de los enfermos, por la aparición del cólera en una población sana, á consecuencia del paso de un enfermo, que tan

ner á todo trance la disciplina del ejército español y su honor, comprometido ante el mundo por hechos de que en ninguna parte hay ejemplo, impiden al gobierno aconsejar á S. M. el indulto solicitado.”

De Zaragoza.

Tolos los periódicos de Zaragoza, relatan los fiatos que se han dado en la capital de Aragon con objeto de obsequiar á la comisión franco-española del ferro-carril internacional.

Era de suponer que los aragoneses, dadas las especiales circunstancias, porque hoy atraviesan, habian de esmerarse en cumplimentar estrechamente á los individuos que deben informar, acerca de un asunto, no solamente de vital interés para aquella region, sino que además lleva en vuelto un compromiso tan alto, como la protección que al ferro-carril de Canfranc dispensara el primer magistrado de la nación, cuando asistió á Zaragoza para inaugurar solemnemente el trazado de la vía pirenaica.

Pues bien; los zaragozanos han cumplido perfectamente; porque en la cesa van-gosta, se han verificado corridas de toros excelentes, funciones de gola en el teatro, maniobras militares tanto en tierra como sobre el rio Ebro, cuando maniobraron los pontoneros, grandes y aplaudidos convites, procesiones cívicas que servian de elocuente manifestación; todo esto han hecho los aragoneses en honor de sus huéspedes, y estos han correspondido siempre, á juzgar por los brindis de los señores comisionados, con una forma tan discreta como agradecida, pues en todas las palabras de los individuos de la comisión, se han hecho votos fervientes por la prosperidad que merece Aragon, y quien como el Marqués de Villa-Antonia, se ha extendido á dirigir una alusion tan ambigua como el decir que á Aragon espera un porvenir grande.

Sin embargo, es lo cierto, que hoy la comisión franco-española no ha señalado mayores demostraciones acerca de los proyectos de vías férreas que prefera, y que nada se puede aun deducir de lo que opinan los individuos, que de Francia y España recorren este último país, para estudiar el proyecto de un ferro-carril internacional.

La cuestion de Marruecos.

El *Times* publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Madrid:

“La misteriosa desaparición de esta capital y la prolongada ausencia de su puesto en Tanger del Sr. Diosdado, ministro español en Marruecos, ha sido conocida hoy á su vuelta de Paris, donde positivamente ha prestado un servicio, no solo al embajador español en los asuntos de Marruecos, sino á Mahomed Vargas en sus negociaciones con el ministerio de Negocios extranjeros.”

Tengo entendido que el Sr. Diosdado ha celebrado una conferencia (facilitada por D. Manuel Silvela) con el Sr. Ferry, respecto á los asuntos de Marruecos, y que de esta conferencia ha sacado las mejores impresiones. El presidente del gobierno francés parece dispuesto á obrar en esta cuestion con toda imparcialidad, y á no seguir á los indiscretos consejeros que tienden á estender la preponderancia francesa en Marruecos, con lo cual se ganaria poco y podria perderse mucho.

La influencia de Mr. Ferry ha sido siempre evidente; pero la solución está en su poder.”

ADVERTENCIA.

Rogamos á los señores suscritores de fuera de la capital que están en

solo se ha detenido en una casa para hacer uso del excusado (entre otros el caso de Ratisbona) en fin, por la propagación, de todo punto incontestable, de la infección por medio de las ropas que provienen de los coléricos. Hace ya mucho tiempo que sin saberse la razón se habia indicado la mortalidad especial de las lavanderas y de los colchoneros. Tal es el veneno colerígeno; se halla en verdadero estado de actividad en las deyecciones frescas, pero existe no menos activo en las secas y antiguas; finalmente adquiere su poder y si difusibilidad más temibles por la mezcla de las deyecciones coléricas con las materias fecales ordinarias verificándose una especie de fermentación en toda la masa, que la constituye en verdadero foco de infección (Pettenkofer).

(Se continuará.)

CAMISERIA DE IRIGOYEN

PAMPLONA.

Ventas y encargos
Mercaderes cinco, piso primero.

Talleres de confeccion
Estafeta, número uno.

PRIMERA CASA DE CONFECCION EN BLANCO EN ESTA PROVINCIA
FUNDADA EL AÑO 1860.

En los primeros dias del mes entrante se recibirán algunos artículos de rovedad propios para las fiestas, entre los cuales figurará una partida de

4.000

corbatas de caballero propias para las corridas de toros y baños que se venderán al infimo precio de un real vellon cada una, ó de diez comprando por docenas.

ESTAFETA NUMERO 1.

Arriendo.

De casa con huerta y tierras en Pamplona.

Se arrienda una casa con espaciosas cuadras por separado para acubilar ganado lanar, caballerías y cria de cerdos y aves, con su huerta y viña, y 90 robadas de tierra junto á la misma, como son 58 robadas de sembradio, y las restantes para pastar, situado todo en la proximidad de la estacion del ferro-carril de Pamplona.

Darán razon del precio y condiciones en la casa número 7 de la calle de la Ciudadela, de la misma ciudad.

AGUAS

Minero medicinales de Burlada (Pamplona) Alcalinas, Bicarbonatadas Cloro Yoduradas. Sódicas. Premiadas en todas las exposiciones que se han presentado. Temporada Oficial de 1.º de Junio á 30 de Setiembre.

El gran número de composiciones y tan bien combinadas que nos ofrece el análisis de estas aguas practicado por el eminente químico Dr. Saenz Diez y los casos prácticos de curacion que diariamente se observan con su uso, especialmente en las enfermedades del estómago y afecciones de la vejiga de la orina son la prueba más grande que puede darnos de la importancia y eficacia de las mismas. Son pues, la equivalencia de las de Vichy en el extranjero; y por consiguiente las que hasta ahora reemplazan mejor este título en España. Convencidos firmemente de esta verdad, y en agradecimiento al favor que el público dispensa con su creciente concurrencia, se han llevado á cabo en dicho Balneario reformas de bastante consideracion y si á éstas se agregan las inmejorables condiciones higiénicas del Establecimiento las distracciones que el salon de recreo ofrece con su variedad de juegos licitos, piano etc. etc. se comprenderá que el Balneario reúne los requisitos apetecibles en los Establecimientos de esta índole. El esmeradísimo y económico servicio de la fonda al alcance de cualquier fortuna, está dirigido por la acreditada fondista de «La Primitiva» de Betelu doña Dominica Otermin, que tambien ha puesto á la vez un servicio especial para las personas transeuntes que acostumbran pasear por este ameno paraje.

DINERO.

Lo facilita el Banco Hipotecario de España al 6 por 100 de interés y á plazos desde 5 hasta 50 años.

A los que lo tomen para 50 años se les quedan libres sus hipotecas pagando tan solo el interés, y tienen todos la ventaja de poder ir luyendo su deuda en pequeñas cantidades cuando les acomode, pues el banco les admite desde 100 pesetas á cuenta del capital.

Para más informes dirigirse al Agente D. Cesáreo Rabanaque Pons, calle San Anton, 61, en Pamplona, y los que deseen consultas por escrito remitirán un sello para contestar.

LOMBRICES.

Se espulsan rápidamente, con los acreditados polvos vermífugos purgantes de D. Ramon Iturria.

Este medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toman los niños sin la menor repugnancia. Hay preparados para todas edades.

Nodrizas.

En la calle Chapitela número 12, se necesita una para criar en casa de los padres ó para dormir solamente.

TALLER DE ENCUADERNACION

Dionisio Zamora

Calle de San Gregorio 54, segundo.

Se hace todo lo concerniente á este ramo así como encuadernaciones de lujo, sagren, tafete, cortes dorados, misales, santorales y otras varias. Tambien se arman tarjeteros, petacas, portamonedas; y se encuadernan protocolos á domicilio; se hacen carpetas y cajas de carton, finas y ordinarias para el comercio.

PERSIANAS

de toda clase y dimensiones.

Procedentes de las mejores fábricas alemanas, ofrecemos persianas de junquillo y de tablilla riveteada á 14 reales el metro cuadrado inclusa colocacion y accesorios.

Las persianas de junquillo son exactamente iguales á las que vamos á colocar por cuenta del Excmo. Ayuntamiento en la plaza del mercado y en el matadero; y las de tablilla tambien iguales á las que hemos colocado en el palacio de la Exema. Diputacion.

No confundirse

Calle Mayor núm. 56.—Antonio As-truc.

DENTICINA INFALIBLE. Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid. Potejos, 6 botica, y se venden en todas las boticas y droguerías principales de España y Navarra.

PERFUMERIA DE DELGADO

CONSTITUCION NUM. 1 ESQUINA A LA CHAPITELA.

Se encuentra un abundante surtido en abanicos de seda, última novedad de París y los verdaderos japoneses.

Tambien se encuentra la droga metálica especialidad para limpiar toda clase de metales.

ÚNICO DEPÓSITO EN PAMPLONA.

El telégrafo.

Madrid 30 10, 15 noche.
Pamplona 1 1, 28 mañana.

4 por 100 amortizable 72,00
4 por 100 perpétuo 59,10
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 87,00
Banco de España 277,50

La sesion del Senado ha sido importante, hablando Güell de las cuestiones de Cuba; contestó Cánovas.

El Corresponsal.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz.
Plaza del Castillo, 17.

descubierto, se sirvan ponerse al corriente en sus pagos con esta administracion, pues con motivo de las próximas fiestas de San Fermin se les presenta buena ocasion para hacerlo evitando asi á esta administracion los perjuicios consiguientes.

Gacetillas.

Con igual solemnidad que en los años anteriores se verificó anteayer en el teatro Principal la distribucion de premios á los alumnos de las escuelas públicas.

El acto de la reparticion se hizo ocupando la presidencia el Sr. Alcalde D. Joaquin García y Echarri y los concejales D. Miguel García Tuñon y D. Eusebio Sanz y Osés.

Los números del programa fueron perfectamente ejecutados obteniendo aplausos los alumnos de la escuela de música y más aun la banda de la Casa-Misericordia, que tuvo que repetir la oertura y tocó al final una jota para corresponder á los plácemes del público.

No hay por qué decir que el coliseo estaba lleno como nunca.

Segun telegrama recibido por nuestro amigo D. Ramon Samaniego, el domingo á las siete de la tarde fundó sin novedad en el puerto de Santander el vapor "Ciudad Cádiz", procedente de la Habana y Puerto-Rico.

Hemos oido que anteayer se cayó al río un niño, á quien salvaron dos hombres que por casualidad se hallaban cerca y acudieron en su auxilio.

En carta que hemos recibido de Villanueva de Aezcoa, se confirma la noticia que dimos en nuestro último número, relativo á la muerte del vecino de aquella localidad don Martin José Agesta.

Ayer salió para Olite el ilustrado presbítero D. Félix Navarro, con motivo de haber recibido la noticia del fallecimiento de una señora prima suya.

Lamentando el motivo, deseamos al Sr. Navarro un fiel viaje.

Recomendamos la lectura del estudio acerca del cólera, que hoy empezamos á publicar en la seccion del folletín, debido al erudito profesor de patologia de Paris monsieur Jaccoud.

Las fuerzas militares que anteayer salieron con direccion á la frontera para establecer el cordón sanitario son un batallon de Cantabria, otro de la Constitucion y una seccion de Caballería.

Han regresado de su expedicion á la ribera los señores de la comision municipal de festejos que dias ha marcharon con objeto de elegir para las próximas corridas los toros de las ganaderías de los Sres. Conde de Espoz y Mina, Lizaso y Zaldueño.

Los toros elegidos tienen, unos cuatro años y otros cinco; los de la ganadería del duque de Veraguas tienen todos cinco años.

Se desea saber el paradero de D. Juana Piudo, viuda de D. Gabriel Egea y Echeverría.

Se ha autorizado á D. Antonino Gimenez de esta vecindad, para establecer una sociedad de baile con el título *La Union Pamplonesa*.

En la noche del 24 del actual, fué herido en la villa de Los-arcos el vecino de la misma Atanasio Gamba y Leza, por su convecino José Oyón.

Por tres Sres. Concejales acom-pañados de varios veterinarios se ha hecho un minucioso reconocimiento en algunas bajeras y cuadras de esta ciudad para observar si se encuentran con la limpieza debida.

A la plaza de toros fué conducido ayer un perro que vagaba por la vía pública sin el bozal que corresponde.

Solemnes cultos que las religiosas salesas de esta ciudad tributan á la Sta. Virgen, su gloriosa titular y Patrona en su gozoso misterio de la Visitacion, el miércoles próximo, 2 de Julio.

A las 9 de la mañana se expondrá S. D. M. y á continuacion se celebrará una Misa rezada.

A las 10 Misa mayor en la que predicará el Sr. Luis D. Juan Pina.

A las ocho y media de la noche será la Reser-va.

El viernes 3 de Julio se celebrará la Misa de Camunion general para los asociados á la Guardia de Honor á las ocho menos cuarto.

Por la tarde de 5 á 6 serán los ejercicios de la Archicofradia con S. D. M. manifiesto y predicará el M. I. Sr. D. Dámaso Legaz Canónigo Lectoral de esta Sta. Iglesia Catedral.

Una verdadera sorpresa ha cau-sado en el público pamplonés el debut de la compañía de ópera que dirige D. Aristidi Fiorini; nadie ciertamente esperaba encontrar artistas de tan excelentes condiciones, en una compañía que se titula modestamente de provincia, si bien en ella figura un artista del teatro real de Madrid, de tanta reputacion como la que justamente acompaña el Sr. Fiorini.

No podemos concretar hoy, los elogios que nos merecen, tanto el barítono que debutó el sábado por la noche, como los demás artistas, incluso el joven y ya muy reputado maestro Sr. Goula

(hijo), pero con deseos de hacer en mejor ocasion una reseña de los espectáculos teatrales, hoy nos limitamos á mencionar la entusiasta ovacion que el domingo recibió la eminente tiple señora Bolidicioni en la ópera *Lucia di Lammermor*, en donde, esta artista, desplegó sus soberbias facultades, matizando bellisimamente, la difícil romanza del tercer acto, y tambien el Sr. Zabalo hizo alarde de sus facultades ejecutando admirablemente el acompañamiento de flauta, erizado de muy escabrosas dificultades.

A todos los artistas enviamos nuestra enhorabuena.

Volvemos á llamar la atencion de la autoridad á quien corresponda sobre la conveniencia de la limpieza del alcantarillado; limpieza que solo puede verificarse cuando la salud pública no padece los efectos de epidemia alguna. Asi mismo esperamos que la Junta de Sanidad y la autoridad militar procurarán el saneamiento de los focos y que se llevarán á cabo otras medidas conducentes á mejorar la higiene pública como por ejemplo la inspeccion de bajeras y habitaciones y el análisis de ciertos artículos de consumo general, que tal vez no se esponden siempre sin mezcla.

¿Quiere Vd. librarse de costras en lo cabeza? Pues use la acreditada *agua de colonia de Orive* y lo conseguirá. ¿Quiere Vd. entonces la piel y no tener granos, manchas ni asperezas en el cutis? Eche Vd. un chorrito de tan delicado perfume en el agua cuando Vd. se lave y verá como me dá las gracias. ¿Desea Vd. no padecer de blandura de ojos ni de lagrimeo en la vista, tener la tez fresca y aterciopelada y poner su rostro á cubierto de la inclemencia de las estaciones? Pues no use otra cosa que la fragante, delicadísima y superior *agua de colonia de Orive* que se halla de moda entre las personas del buen tono de Pamplona y recomendada como la mejor por las eminencias científicas y la prensa de Madrid, que espontáneamente expresiva y unánimemente le prodigó sus elogios con objeto de la *Exposicion Farmacéutica* en donde funcionó una caprichosa fuente y en la que don Alonso de Borbon aromatizó su pañuelo felicitando á su autor por tan exquisito perfume. Esta acreditada *agua de colonia* es tan superior como barata. Exijase el rótulo de *Farmacia de Orive, Bilbao* en el vidrio y en la capsulas, y ademas la marca de fábrica, sin cuyos requisitos son falsificados todos los frascos que se vendan con nombre de *agua de colonia de Orive*.

Único deposito en Pamplona Farmacia de Buldain y Colmenares.

Cultos religiosos.

Martes: Stos. Casto y Secundino obispos y mártires.

En San Saturnino: **CUARENTA HORAS**: se expone S. D. M. á las seis y media y se reserva á las ocho y media.

En San Pedro: continúa el novenario de Nuestra Señora del Rosario á la misma hora y en la misma forma que los dias anteriores.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'38 pesetas	19'02 "
Trigo vendido 6 dobles decálitros equivalentes á 4 robos y 4 almudes.		

Anuncios preferentes

Venta de casa.

Se pone en venta en subasta pública extrajudicial, la casa núm. 4 de la calle de Bolserías de esta ciudad, con salida á la plaza Consistorial por la que tiene el número 3 cuya venta tendrá lugar bajo el tipo de 30.000 pesetas. Produce la finca 6.000 reales y la señala para la subasta el dia 17 de Julio de 1884 y hora de las doce en la Notaria de D. Leandro Nagore.

Fiestas de San Fermin.

¡Ojo!

Si deseais obsequiar con ricos vinos generosos y espumosos, licores y anisetas finos (todo añejo) á los parientes y amigos que os visitarán, comprad á *La Bandera Nacional* aprovechándoos á la vez de la importante rebaja que hace, por liquidacion en sus precios antiguos.

Comprando desde 2 á 6 botellas de distinto contenido, se rebaja un 12 por 100.

Comprando desde 7 á 12 botellas de distinto contenido, se rebaja un 16 por 100.

Comprando desde 12 botellas de distinto contenido, se rebaja un 20 por 100.

Paseo de Valencia. núm. 36.

Aguardientes.

Desde el lunes 16 del actual se abre el establecimiento de Aguardientes anisados, (de vino puro) vino rancio y vinagre del mismo, del muy conocido y propietario de Olite D. Lucas de Muguero, quedando al frente de dicho establecimiento D. Eleuterio Alvarez, en la calle de Pellejería núm. 38 frente al Convento de las M. M. Dominicas.

SECCION DE ANUNCIOS

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

DE

Seguros contra el granizo

APRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo a la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

Desde su fundacion ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Piera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Meigal de Arriha, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragon, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correos seguros remitiendo un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el dia en que fuesen firmadas las Pólizas.

GANGA POSITIVA.

Comercio y Depósito

DE

PEDRO BARNÓ (El Catalan.)

9, BOLSERIAS 9, PAMPLONA.

Habiendo llegado el tiempo en que se experimenta un calor sofocante, el dueño de dicho establecimiento recuerda á todos sus parroquianos y parroquianas que en esta su casa se venden los abanicos en depósito de la fabrica de D. Manuel Albiech de Valencia, tanto al por mayor como menor, á precios sin competencia por su baratura.

Se acaba de recibir gran surtido de corsés de la acreditada fabrica de Charvari Hermanos, de Barcelona, y otros varios articulos de temporada, todos á precios sumamente arreglados.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIAS 9.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Hoce, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, König, Canadense, Dücorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros.

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

JARABE BALSAMICO ANTI-CATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Fórmula especial de

ORIVE

Premiado en varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y segura curacion de todas las afecciones de la Laringe, Bronquios y Pulmones con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el dia. El objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutricion, deficiente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre superiores resultados en los catarrós recientes, mejor aun en los cronicos: en las toses pertinaces y antiguos; en la penosa expectoracion que promueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta; y en una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no suelen dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la composicion de este jarabe es la mejor garantia de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona farmacia de Colmenares y Buldain. Exijase en todas las botellas la marca de fabrica garantizada por el gobierno español por la ley de 29 de Noviembre de 1882.

PAMPLONA

TORZALES

Pruéhense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir, demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser. Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

6 MARCADERES 16

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos, hasta el dia, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfiese de los falsificadores que sorprenden al publico con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.

16 MERCADERES 16

MAQUINAS,

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfie el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

PERFUMERIA BISUTERIA

Y TRABAJOS DE CABELLO DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los articulos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palosanto con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variacion en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En articulos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como con navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen; y por mayor, sin trabajarlo, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hicieren, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encargun tanto en cadenas, anillos, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena. Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitucion núm. 1, (esquina á los Héroes de Estella)